

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Jueves 11 de mayo de 1905.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Siglo II.—Año XI.—Núm. 2.446.

Redacción y Administración: Santa Clara, 55.

## NOTAS MUNICIPALES

En segunda convocatoria, anoche celebró sesión la Corporación municipal, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Muñiz, asistiendo los concejales señores Folgado, Arribas, Calonge, Coco, Suárez y Pérez Cardenal.

Aprobada el acta de la anterior, se pasó á los

### Huegos y preguntas.

El señor Calonge pregunta á la presidencia si tenía veracidad la noticia de que en brevísimo tiempo comenzaría la reparación del puente viejo, pues siendo concejal por aquel distrito deseaba dar un voto de gracias á la persona que gestionó el trámite del expediente.

El señor Muñiz manifiesta que, según sus noticias, las obras comenzarán pronto.

El mismo concejal ruega que inmediatamente se coloque la tubería de aguas de la Glorieta, por ser de necesidad regar las plantas.

También pregunta si se ha llevado á efecto el traslado de la fuente automática de la calle de Zapatería.

El señor Cardenal pide que se demore el traslado hasta que la empresa decida colocar más fuentes.

Continúa el señor Calonge rogando á la presidencia que se designe, mediante examen, el niño que ha de estudiar en la escuela de Comercio.

El señor Cardenal denuncia los malos olores que despiden un alcantarilla que existe en el paseo bajo de San Martín, y pide que se subsane cubriendo la zanja.

El señor Coco suplica que en el caso de que la empresa de aguas conceda la colocación de más fuentes automáticas, se coloque una en el barrio de San Lázaro.

El señor Arribas pregunta el resultado obtenido en San Lázaro para obtener manantiales.

El señor Coco contesta que los trabajos no se hicieron por ser temporáneos en la época invernal.

También solicita el señor Arribas el arreglo de la subida al barrio de Pantoja y se ciegue de una laguna que en esta época produce paludismo.

La Corporación acuerda acceder á lo solicitado.

El señor Calonge denuncia la rotura del alcantarillado de la calle de Santa Clara, y pide su inmediato arreglo.

Continúa el señor Calonge diciendo que, aprovechando la estancia en esta capital del ingeniero director de la empresa de aguas, se procurase orillar el asunto de las mismas en favor del vecindario, y si era necesario, hacer frente á la empresa hasta el último extremo.

El señor Suárez se lamenta de que el señor Calonge no ocupe la presidencia, para que se entendiera con la empresa, como la alcaldía está autorizada para ello.

Contesta el señor Calonge que si ocupara el sillón presidencial arremetería de frente para solucionar el conflicto, llegando hasta donde fuera necesario.

El señor Arribas propone que el señor Calonge asista á las conferencias que el alcalde ha de celebrar con el director de la empresa.

El señor Coco se opone porque sería contra caza.

El señor Suárez dice que de ninguna manera consiente que el señor Calonge tomé parte en las conferencias como representante del Ayuntamiento.

Rectifica el señor Calonge diciendo que de no haber avenencia en el asunto de las aguas, mantendría íntegra su proposición.

El señor Muñiz manifiesta que seguramente regresará mañana el señor Rubio, á quien se le había teleografiado, y dicho señor conferenciará con el inglés sobre dos proyectos que tiene, para solucionar tan importante asunto.

### Asuntos de oficio.

Se aprueba la recaudación obtenida en el matadero público durante la semana anterior.

La Corporación se dá por enterada de los pagos que el Ayuntamiento ha dejado de hacer en el primer trimestre del año actual y de las cantidades que no han ingresado en caja.

Se dá cuenta de un telegrama de los representantes de los orfeones castellanos que se hallan en la corte, diciendo que reunidos en fraternal banquete, acordaron saludar á las autoridades de las provincias de Castilla.

Firman el despacho los señores Mota, Olmedo, Martín, Vivar, Alba, Pinillos y Carnicer.

### Orden del día.

Se acordó dejar en suspenso la venta de los terrenos del Vivero.

Se aprobaron varias relaciones de obras y cuentas de material.

Se aprueba por unanimidad un informe de la Comisión de Beneficencia, proponiendo que al director del Laboratorio se le asignen 1.500 pesetas de sueldo anual, una gratificación de 1.000 pesetas al auxiliar y que se rebaje la tarifa de los análisis, con el fin de que éstos sean más factibles y los servicios del Laboratorio estén al alcance de todas las clases sociales.

También se acuerda que la retribución de este año se abone en concepto de gratificación, por no haber consignación en el presupuesto.

Previo informe de la Comisión de Hacienda, se acuerda solicitar de la superioridad diga el encabezamiento de consumos que le corresponde abonar al Ayuntamiento de Zamora desde 1.º de enero de 1906 y solicitar el concierto.

Se acuerda instruir nuevo expediente de utilidad pública respecto á la cesión de las parcelas de terreno de la calle de Benavente, propiedad del Estado.

Se aprueba el acta de tira de cuerdas del nuevo edificio del Gobierno militar, y el acta de recepción provisional del alcantarillado de la Plaza del Fresco y Quebrantahuesos.

No habiendo más asuntos de qué tratar, la presidencia levantó la sesión.

## Información política del día.

### Madrid 10.

A las cuatro de la tarde comenzó, bajo la presidencia del señor Villaverde, el Consejo de ministros preparatorio del que habrá mañana, como jueves, en Palacio.

El jefe del Gobierno negó exactitud á la noticia de que el ministro de Instrucción pública le hubiera escrito dimitiendo por el asunto de los billetes para la función del Real,

y se lamentó de que hayan surgido descontentos, aunque son tan inevitables siempre en estos casos.

Después llegó el ministro de Instrucción pública, doctor Cortezo, quien confirmó la negativa del señor Villaverde, añadiendo que le ha contrariado mucho lo que ocurre y que piensa proponer á sus compañeros, después de exponerles todos los antecedentes del asunto, le autoricen para publicar á su expensa particular una Memoria con minuciosos detalles del reparto de dichos billetes, y nombres de las personas y entidades á quienes se ha dado, numeración de los mismos, etc., para que, si ha habido reventa, se sepa de cuáles billetes se trata.

Dijo el ministro de la Guerra que llevaba varios expedientes sobre adquisición de materiales sin las formalidades de subasta.

El de Hacienda manifestó que si había tiempo se ocuparían los ministros en el estudio del plan general de presupuestos y la reforma arancelaria, puesto que todo ello ha de ultimarse antes de que don Alfonso emprenda su viaje al Extranjero, para poder presentarlo en el primer día de la apertura de sesiones.

Confirmando el ministro de Estado que el programa del viaje del Rey á París está ultimado y que faltan algunos detalles de la visita á Londres, porque para ultimarlos se aguardaba que estuviera de regreso en la capital inglesa el Rey Eduardo, llegado allí hace pocos días.

El ministro de Agricultura declaró que llevaba al examen de sus compañeros varios expedientes.

Llevaba el ministro de Gracia y Justicia un voluminoso bulto, con asuntos que no expresó.

Sólo dijo que llevaba las ternas de jueces municipales de Madrid, donde sólo habrá dos nombres nuevos.

En efecto; se ha dicho que se reelige á ocho jueces y que los dos nuevos son compromiso cerrado del ministro del Ramo.

Dijo el señor Ugarte que el Con-

sejo de Estado no le ha enviado todavía el informe pedido sobre el aumento de plazas en la judicatura recaídas en aspirantes recientemente aprobados, y añadió que cuando recibiera ese informe publicará el correspondiente decreto.

*El Corresponsal.*

## EL ORFEON "EL DUERO," y la prensa madrileña.

La notable masa coral orfeón «El Duero» que hoy saldrá para su ciudad, nos obsequió anoche con una deliciosa serenata en la que lució el buen gusto, afinación y seguridad, que son sus notas distintivas.

Compónese la sociedad de 67 coristas, obreros en su mayor parte, que, robando horas al descanso y á diversiones mal sanas, conságranse al cultivo de la música, bajo la inteligente batuta del joven maestro don Inocencio Haedo.

Entre las obras que tuvimos el gusto de escuchar y aplaudir al notable orfeón zamorano, recordamos la viril composición de Thomas *El Rhin*, *Tierras llanas*, del director señor Haedo y la *Serenata de invierno*, obra delicadísima que valió á la laureada masa coral el primer premio en el concurso celebrado en el año último en Salamanca.

Acompañaba al orfeón el distinguido escritor, nuestro querido amigo, don Felipe Olmedo.

*(De El País)*

Anoche visitó nuestra redacción el orfeón *El Duero* de Zamora, obsequiándonos con una serenata, que fué la demostración de que los premios que ostenta en su magnífico estandarte, fueron adquiridos por méritos indiscutibles.

El orfeón de Zamora lo componen 67 coristas, dirigidos por don Inocencio Haedo.

Cantaron los orfeonistas de *El Duero* varias composiciones, con exquisito gusto, con afinación ma-

ravillosa, sacando efectos musicales de manera tan delicada, que en la poética canción «Tierras llanas» hubo momentos en que parecía oírse entre las voces instrumentos de cuerda heridos suavemente por la mano de un virtuoso.

A *El Duero*, que recientemente ganó el primer premio del certamen celebrado en Salamanca, le esperan grandes éxitos si continúa su labor artística con los entusiasmos que hasta ahora.

*(De El Imparcial)*

## UNACARTA

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA:

Mi querido amigo: Acabo de leer en *El Correo de Zamora*, con la mayor complacencia, un artículo que lleva por epígrafe «Por don Francisco Morán» y ciertamente soy yo de aquellos de los amigos y admiradores de este señor, que estaba deseando que se presentara ocasión oportuna para decir en público, como ahora lo hago, cuánto es el valer y la importancia literaria de este nuestro modestísimo y culto paisano.

A Paco Morán hay que verle y oírle en la intimidad, en la conversación diaria y frecuente, y al amparo del cariño franco y sincero que le profesamos, y que él sabe inspirar á los que le tratamos y somos sus amigos desde muchachos. Allí, en su despacho de abogado, debe visitarse, para adquirir idea exacta de su ilustración, de su cultura literaria y de su exquisito y depurado gusto.

Conocedor de la antigüedad clásica, y de la lengua y literatura helénicas, le son familiares las obras de los grandes poetas y literatos orientales, á quienes traduce con soltura y delicado arte.

Muy versado también en el idioma y literatura latinos, que ha estudiado con rara perfección, tiene que ser forzosamente hablista consumado, y así se echa de ver desde los primeros instantes en que con él se conversa.

— 20 —

Estos permisos se pedirán y concederán en papel común, serán gratuitos y no podrán ser objeto de impuesto ni arbitrio de ningún género.

Art. 17. Conforme á lo dispuesto en el párrafo 2.º del artículo 1.º de la ley, los obreros que se empleen en trabajos continuos ó eventuales permitidos en domingo por excepción, serán los estrictamente necesarios, y trabajarán tan sólo durante las horas indispensables para salvar el motivo de la excepción.

Ambos requisitos se determinarán con arreglo á las exigencias de cada industria ó servicio, sobre lo cual, y en caso de reclamación, informarán los funcionarios de la Inspección del Instituto de Reformas sociales, y resolverán los Alcaldes.

Dichos obreros no podrán ser empleados por toda la jornada.

— 17 —

Art. 12. Conforme al artículo 3.º de la ley, carecerá de fuerza civil de obligar toda estipulación contraria á las prohibiciones de trabajo establecidas por la misma ley y por este reglamento, aunque el pacto haya precedido á su promulgación.

Art. 13. Para que se reputen legítimamente adoptados los acuerdos de gremios y asociaciones á que se refiere el artículo 4.º de la ley, al objeto de normalizar y ampliar el descanso, con tal que no entorpezcan ó perturben el trabajo ni el descanso de otros operarios, según el sistema de cada industria, será preciso que los estatutos ó reglamentos por que se rijan los dichos gremios ó asociaciones se hallen aprobados y autorizados en la forma prevenida por las disposiciones legales vigentes.

Art. 14. Se entenderá que

Claro es que con esta base de conocimientos, y con sus constantes aficiones estéticas, la literatura española, en todas sus épocas y periodos, le es conocidísima, y ha llegado a formarse gusto y juicio propios en todo linaje de especulaciones del difícilísimo arte de la palabra hablada ó escrita.

Prueba elocuentísima de estos asertos la dió en la pasada noche al ocuparse de Cervantes y de su inimitable poema; pero con ser mucho lo que dijo, con cautivar, como lo hizo, al auditorio, desentrañando con maestría incomparable el verdadero sentido de la obra inmortal, dejó por decir, de lo que él sabe, infinitamente más de lo que dijo, y yo no tengo inconveniente en afirmar que, á mi ver, los juicios y disertaciones que Paco Morán hace del famosísimo libro, corren parejas y no desmerecen en nada, de los notabilísimos y nunca bien ponderados del insigne don Juan Valera y de otros no menos eximios y celebrados críticos. Con el erudito Menéndez Pelayo ha tenido coincidencias y puntos de vista muy semejantes en la presente ocasión.

Recita Morán trozos enteros y pasajes sinnúmero de nuestros grandes poetas y prosistas del siglo de oro, y cada vez encuentra nuevas bellezas que admirar en ellos y que comunicar á los que le escuchan, avaloradas con atinadísimas observaciones y con profundos conocimientos literarios.

En resolución: es don Francisco Morán persona de verdadero mérito, y como yo no intento hacer aquí su biografía como hombre cultísimo y de valer poco común, pues ni es esta ocasión para un extenso estudio de su personalidad literaria, ni yo le haría nunca el disfavor de ser su apologista, ya que, por otra parte, para nada le necesita, doy por terminadas estas manifestaciones que debo desde hace mucho tiempo á la verdad, respecto de mi modo de sentir, y elogio como se merece la iniciativa de *El Correo de Zamora*, asociándome á ella en la forma por el periódico propuesta, ó en cualquiera otra que ponga de relieve y en el merecido y preeminente lugar que de derecho le corresponde á mi admirado amigo Paco.

A. G. P.

10 Mayo 1905.

Las anteriores líneas, que hemos nuestras, vienen á ahorrarnos una labor que con el mayor

placer nos hubiéramos impuesto en honor de Paco Morán.

Y no creemos que á lo expuesto, haga falta añadir ni una letra más, para que cuente con nuestra adhesión *El Correo de Zamora*, iniciador de esa idea que desde luego acogemos con entusiasmo.

El homenaje á Paco Morán deseamos que sea no solo justo premio á sus indiscutibles méritos; sino que también esperamos que cual nueva aurora, sirva en lo futuro para despertar legítimas aspiraciones hoy amortiguadas por falta de alientos en los laboriosos hijos de esta ciudad, animándoles para luchar sin cansancio por el triunfo del premio que merecen los que por sus méritos y aplicación se hacen acreedores á la consideración y aprecio de sus semejantes.

Esto queremos que sea el acto que se proyecta realizar, y para el que *HERALDO DE ZAMORA* ofrece su incondicional adhesión; hoy, en honor de los méritos indiscutibles de Paco Morán; mañana, en el de otro cualquier zamorano que, como éste, sea acreedor al aplauso de sus conciudadanos.

## RUSIA Y JAPON

Hong Kong 10.

El vapor *Chaterkouse* anuncia que el viernes último ha visto pasar cerca de Hon Kohg un navio ruso y un carbonero que salía de la bahía con dirección al Este.

El vapor *Angola*, procedente de Masorán, dice que ha sido detenido por un crucero japonés en el estrecho de Corea, y que fué interrogado sobre su destino y cargamento que conducía.

Después se le autorizó á continuar su marcha.

San Petersburgo 10.

El corresponsal del *Novoje Vremia* en Ghou-Tehou Line dice que los japoneses continúan su avance contra el flanco izquierdo de los rusos, y que se ha presentado en Chan Tafou una división de caballería de la guardia japonesa.

Han ocupado Nan-Then Zy.

Los japoneses emplean la población china en reparar las carreteras principalmente en la dirección de Sin-Min Fou Van Tchen Zy y el desfiladero de Nan-Galine.

El corresponsal añade que durante el avance de los japoneses, se han verificado varios encuentros entre las avanzadas.

Londres 10.

Comunican de Tokio al *The Times* que la prensa invita á Francia á abandonar su actitud dudosa y declararse abiertamente en favor de Rusia, y que las Cámaras del Japón han acordado en principio suspender toda operación comercial con Francia.

## El Quijote en los pueblos.

Velada literaria.

Corrales, dando una prueba de su cultura y buen gusto desmentidos, conmemoró el tercer centenario de la publicación de *El Quijote*, celebrando una velada literaria en la noche del 9 del actual.

Amabilísimas señoras probaron su gusto exquisito, adornando el escenario con cortinajes de damasco grana y amarillo, y en el centro, bajo trono rojo, figuraba el retrato del inmortal Cervantes, rodeado de artística corona de laurel, que, como digno homenaje de la belleza al ingenio, fué ofrecida y colocada por la gentil y hermosa señorita Octavia Tardaguila.

¡La mujer coronando al creador de «Dorotea» y «Marcela»! ¡Qué hermoso es esto! ¡Y qué hermosa la señorita que puso en práctica la idea! ¡Cervantes...! Resucita, mirala y... escribe.

Dió principio la velada con una sinfonía interpretada por la orquesta «Juventud Corralina», cuyo director, el simpático Antonio, así como sus discípulos, nos dieron repetidas pruebas de su maestría.

Levantado el telón y en medio de religioso silencio, leyó una magnífica poesía original, el elocuente sacerdote, don Amando Gómez, que es un artista completo; le premió el público con estrepitosa salva de aplausos, y levantóse don Luis Casado, maestro de escuelas locales.

Siento no disponer de todo el periódico para alabar su discurso, tan magistralmente leído. Hace una comparación bellísima entre Dante, Skaspeare y Cervantes; se subyuga ante la inmensidad de sus genios y, no sabiendo, al fin, cómo llamarles, les llama... ¡alegrías de Dios!

Exactísimo, don Luis. Ahí van mis aplausos, unidos á la ovación estrepitosa con que premió el pueblo su hermoso trabajo.

A continuación, don Salvador Andrés, ilustrado médico, lee una oportuna y enérgica poesía, cuyas estrofas conmovieron al público

que al final rompió en salva cerrada de aplausos.

El obrero zapatero Julio Bartolomé, hace sentisísimo discurso y se queja de que le falte el tiempo para ilustrarse. Tiene que ganar el pan con el sudor de su rostro y no puede por lo tanto entretener las horas leyendo los prodigios del genio, porque si no le pasaría lo que á estos; no comer y.... *tripas llevan corazón, que no corazón tripas*. Al público le llegan al alma las palabras de este modesto hijo del pueblo y le premia con una gran ovación.

Don Eduardo Santiago, da unas audiciones fonográficas con su excelente aparato y el pueblo se divierte de lo lindo y aplaude á rabiar. Así concluye la primera parte.

La segunda la consume casi por entero don Amando Gómez. Su discurso es una escultura de estilo y erudición; no se sabe en él qué admirar más, si la forma correcta con que lo pronunció, ó la facilidad con que hace saborear al auditorio, un cúmulo de bellezas siempre difíciles de expresar, por lo grandes y puras que son. No tengo que contarles á ustedes la que se armó en el teatro cuando á la conclusión, refiriéndose á Cervantes, dijo: *Loor á él, que cuando la Patria pobre, desangrada y con presentimientos de negros pesimismo se enluta para llorar tristezas, hace que en Europa se pronuncie su nombre con respeto, cariño y veneración; este querido nombre de España y congregue al mundo culto con el libro inmortal á la vista, proclamando al ilustre manco de Lepanto, el Newton de la literatura universal*. Esta elocuentísima conclusión desbordó el entusiasmo del pueblo, que aplaude largo rato á su ilustrísimo párroco.

Nuestro colaborador señor Fernández Alonso, lee la composición poética que mañana publicaremos y que fué muy aplaudida.

Repite don Eduardo Santiago la audición fonográfica y el público, vuelve á agradecerse, dando muestras de gran contento.

Da principio la tercera parte, con la lectura por la preciosa niña Rosa Mayoral, de la aventura de los molinos de viento. El hermoso capulito de mujer encanta al auditorio por la facilidad con que lee. Otro tanto ocurre con el niño Matias Rodríguez, que lee magistralmente la aventura de los cueros de vino. Mi enhorabuena á los padres de ambos, y á ellos, que sigan así si quieren ser estimados por el pueblo que tanto y tan justamente les aplaudió.

Don José Alonso recita la hermosa poesía *Mis dos patrias*; su modo admirable de decir, tiene suspenso al público, que al fin anonda al simpático alcalde con grandes aplausos.

Finalmente, don José Bienés pronuncia uno de sus discursos, y con esto está dicho todo para juzgar el entusiasmo que produjo en el pueblo. Con tonos enérgicos condena... *ciertas cosas* y con tonos levantados y párrafos llenos de poesía eleva á Cervantes al pináculo de la gloria. «Hay quien ha dicho que Cervantes se burlaba del ideal; nada más falso. Cervantes se burlaba del ideal que mira hacia atrás, del ideal ignorante, retrógrado y reaccionario; del ideal que se pasea por el desierto. Pero véase cómo á última hora se enternece por su héroe. En medio de su risa salta una lágrima. Lloro por él como un padre cariñoso, lloro por su hijo». Tan redondos como este, son todos los párrafos y siento que el poco espacio de que dispongo me obligue á limitarme á no copiar más que esto. Aplausos ensordecedores premian la afiligranada labor del Sr. Bienés, y hecho silencio al fin, se levanta el popular alcalde don José Alonso, quien después de ha-

cer serias y tristes consideraciones respecto á la vida de Cervantes, al ocuparse de sus obras dice:... «Y no es más el *Quijote*? Si; aún es más. El *Quijote* es el arca santa, donde se guardará por eterno la lengua castellana. La lengua castellana, va íntimamente unida al nombre de Cervantes, y siendo Cervantes un genio, y siendo el genio inmortal, la lengua castellana es como el genio, inmortal y eterno. Largo rato duró la ovación estrepitosa y después de dar las gracias á cuantos han contribuido al esplendor de la fiesta, da por terminado el acto, enorgullicándose de ser alcalde de un pueblo que dá tantas pruebas de cultura.

La velada resultó hermosa por todos conceptos y Corrales desea que con frecuencia se repitan fiestas análogas.

Don Enrique Bénézobas ha dado pruebas de singular gusto artístico en la confección de los programas, primorosamente dibujados, y con justicia aplaudidos. También me parece justo consignar el desprendimiento de los dueños de la fábrica eléctrica por su generosidad al iluminar el teatro con profusión de lámparas colocadas con el mejor gusto. Y así mismo el de los arrendatarios del teatro, que renunciaron á sus derechos en vista de que los productos de la velada eran destinados á los pobres.

El Corresponsal.

Corrales 9 de mayo de 1905.

## De Fermoselle.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Muy señor mío: A vueca pluma hago una ligera reseña del acto verificado en esta villa en honor del inmortal Cervantes.

Los maestros, de común acuerdo, determinaron solemnizar el 8 de mayo, dando en sus escuelas algunas conferencias sobre el *Quijote* y su autor, y en una de ellas fué descubierta un hermoso cuadro del manco de Lepanto, rodeado de una corona de laurel.

En el mismo día se celebró la procesión cívica, organizándose en la Plaza de Sagasta en la forma siguiente:

Primeramente los niños de las escuelas públicas con sus respectivas banderas y después más de 1.000 personas de todas las clases sociales.

La comitiva se dirigió á la casa consistorial, y desde uno de sus balcones el maestro señor Conde leyó un discurso alusivo al acto, que mereció los aplausos de la concurrencia.

También fueron ovacionados los niños Tomás Puento y Manuel González, que recitaron poesías en honor del cautivo de Argel.

Acto seguido los niños de las escuelas entonaron un himno en honor de Cervantes, disolviéndose la procesión en perfecto orden.

Por la tarde, los niños de las escuelas con sus maestros respectivos celebraron una gira campestre, llevando todos su merienda y los parvulitos banderitas de colores.

Un fotógrafo hizo varios grupos de tan hermoso panorama.

Al declinar el día los niños regresaron á sus casas dando vivas á la instrucción, á sus profesores y á Cervantes.

Estas son las fiestas que Fermoselle ha celebrado en el tercer centenario del *Quijote*.

Nada más por hoy, señor Director, y sabe que puede disponer de su amigo,

Manuel González.

Fermoselle 10 mayo de 1905.

Mucho nos agrada ver que los pueblos de esta provincia muestren su cultura con manifestaciones públicas como la que dejamos reseñada en honor del inmortal Cervantes.

dichos acuerdos entorpecen ó perturban el trabajo ó el descanso de otros operarios siempre que así resulte de la comprobación que se haga por los funcionarios de la Inspección del Instituto de Reformas sociales, en vista de las reclamaciones que se presenten.

En tales casos, el funcionario de la Inspección formulará su dictamen por escrito, el cual elevará con el suyo el Gobernador al Ministro de la Gobernación, quien podrá anular los acuerdos referidos.

Art. 15. Las asociaciones obreras gremiales legalmente constituidas tendrán la facultad de pactar con los patronos, parcial ó colectivamente, en las industrias no exceptuadas, las condiciones del descanso, siempre que éste no sea de menos de veinticuatro horas, no interrumpidas, por semana, que al-

ternen los obreros en la fiesta dominical, y que el obrero cobre su diaria retribución.

Art. 16. En los casos comprendidos en el artículo 9.º de este reglamento será preciso el permiso del Alcalde.

El permiso concedido á un industrial, agricultor, dueño ó arrendatario de fincas, se entenderá concedido también á todos los agricultores é industriales del término municipal, y á todos los dueños ó arrendatarios de fincas situadas en el mismo, sean ó no vecinos.

En caso de grave urgencia bastará poner en conocimiento del Alcalde el trabajo que haya de efectuarse, suponiéndose concedido desde luego el permiso, sin perjuicio de la responsabilidad en que el interesado incurra si se demuestra en el expediente oportuno la falsedad de la causa alegada.



